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El optimismo nos acompaña al comenzar el 2023, es 
natural, acabamos de renovar nuestros votos a la hora 
de comer las uvas y realizar las trajinas de fin de año. 
Cada nuevo año hacemos compromisos que muchas 
veces nos quedan muy grandes.

 
A la gente del campo le acompaña un gran 

compromiso, que es el seguir agarrados con las uñas 
a su proyecto emprendedor, con recursos propios, 
haciendo alianzas y tejiéndose una cobija que le 
permita sortear estos fríos de la cuesta de enero.

Sin duda el carácter es uno de los elementos 
vitales del trabajador del campo; hay días buenos, días 
malos y días peores, sin embargo, en el campo existen 
alicientes que difícilmente encuentras en cualquier otro 
trabajo: cultivar la tierra, criar animales, producir frutas, 
sembrar maíz, alimentar y montar a caballo, ser testigo 
de la nobleza de quienes conviven contigo, comer con 
hambre, beber con sed, dormir con sueño…

Esto no te lo da ninguna otra actividad, es por ello 
que muchas veces estos “premios” permiten seguir 
arando los sueños.

Portada Enero
Fotografía:

Proporcionada Ayuntamiento de Espita
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Por María Elisa Yáñez

Espita Bella es la consigna con la que 
la maestra, Martha Eugenia Mena 
Alcocer, su alcaldesa, ha liderado a 
este municipio en la transición que 

demanda el crecimiento y desarrollo del esta-
do. A escasos dos años que inició su gestión, 
avanza a pasos agigantados para colocar a Es-
pita entre los destinos obligados de quienes 
gustan de la tranquilidad y la buena vida.

Con una situación geográfica privilegiada 
y dotada por su herencia colonial, la alcal-
desa nos comenta que “Espita ya es Pueblo 

Espita embelleciendo el paisaje rural de Yucatán

Mágico”, y aunque no cuenta con este reco-
nocimiento oficial, se observa en sus calles y 
edificios la sutil aleación entre el paisaje del 
campo y las casonas restauradas que se hallan 
a escasos pasos del centro.

A diferencia de otros sitios en los que en 
pro de la modernidad, se ha apostado por la 
urbanización, Espita ha optado por preservar 
su imagen colonial prohibiendo la modifica-
ción de sus estructuras y fachadas, y eligiendo 
colores que nos remiten a este periodo histó-
rico; se ha puesto especial cuidado para que la 
Iglesia de San José de Espita, que se edificó en 
el siglo XVII, luzca siempre iluminada en todo 
su esplendor.

Otro aspecto que ha contribuido a la pre-
sencia de Espita es el rescate de casonas y la 
adaptación de sus espacios y jardines para 
funcionar como hoteles boutique. Estos cuen-
tan con magníficos restaurantes y servicios de 
primera clase que invitan a sus visitantes a un 
retiro apacible de fin de semana.

El paisaje de Espita se dibuja al oriente, 
pero es uno inconcluso; este se delinea con 

Martha Eugenia Mena Alcocer, alcaldesa de Espita
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el trabajo y el esfuerzo diario de los espiteños, quienes te 
reciben con una sonrisa cálida y nos muestran en dónde 
reside la verdadera belleza de Espita: en su gente.

La maestra nos comparte su visión 

Lo que buscamos aquí en Espita es volverlo Pueblo Má-
gico. Tenemos todas las intenciones de lograrlo rescatando 
las casas coloniales como prioridad; eso representa mucho 
para Espita. También la iglesia de San José que pretende-
mos iluminar para dar una mejor imagen al turismo. 

Se están llevando a cabo acciones concretas para ob-
tener dicha denominación. El año pasado iniciamos con las 
letras de Espita y colocamos un confidente grande para que 
la gente pudiera tomarse una foto. 

Hemos trabajado también en determinar los colores de 
las casas coloniales del centro con el fin de que sean solo 
cinco colores  y solicitamos que se retiraran los letreros mo-
dernos que tenían los comercios; hemos estado concienti-
zando para colocar algo más adecuado a la arquitectura 
colonial. 

UNIPRINT

A Espita la llaman “El ombligo”, porque desde aquí 
se pueden visitar varios lugares de interés… 

Exacto, nos encontramos en un punto central en el que 
estamos a 45-50 minutos de: Chichén Itzá, Valladolid, los 
puertos de San Felipe y Río Lagartos… es decir, tenemos 
todo para ser el Pueblo Mágico que tanto anhelamos.

¿Qué se siente ser una alcaldesa que el pueblo quie-
re? 

Estoy muy contenta y siento una enorme satisfacción 
de poder decir que por primera vez una mujer está al frente 
de un municipio grande como es Espita, y sobre todo, de 
que los espiteños confiaron en una mujer para poder sacar 
adelante el municipio. Es una gran responsabilidad y se tra-
ta de ordenarlo y dirigirlo hacia lo que queremos: un buen 
desarrollo económico y rescate de la cultura.



Por Juan Marín

En el sur del estado de Veracruz se produce un tipo 
de carne muy especial para los habitantes; se trata 
de la carne de Chinameca, proveniente del muni-
cipio del mismo nombre. 

Esta carne, según palabras de doña Elva Román Hernán-
dez, tiene como base una mezcla de chile guajillo, achiote, 
ajo, sal y especias; todos estos ingredientes dan como resul-

Ella, junto con su sobrina Ara-
cely, se encargan de todo el proce-
so de preparación de la carne.

¿Cuál es el procedimiento 
para la carne? 

Primero se sala la proteína, 
luego le agregamos el guajillo que 
preparamos previamente en un 
molinillo, ya que en la licuadora se 
pierde el sabor. Después secamos 
la carne para conservar su sabor y 
esta pueda durar varios días.

La carne de chinameca, en el 
municipio de Minatitlán, Veracruz, 
es muy popular, por lo tanto es 
considerada “El Oro Rojo” de dicho 
estado: Es muy famosa y recono-
cida en cualquier lugar —prosi-
gue—, siempre estará jugosa y sa-
brosa para disfrutarla. Si vienes de 
visita y quieres llevarla a tu casa, te 

tado su tan peculiar sabor y color rojo.

Doña Elva produce alrededor de 100 kilos de carne al día: 
Nosotros hacemos toda la carne que viene directo de Sayula. 
Somos las encargadas de la producción y distribución de la 
carne, que es principalmente de lomo o pierna de cerdo. Al 
día producimos 100 kilos de producto y llegamos a vender el 
total o incluso hacemos más, conforme a la venta.

por nuestra carne, porque desde hace 13 años estamos aquí.

Si estás de viaje por el sur de Veracruz y visitas Minatitlán, 
puedes comprar esta deliciosa carne con doña Elva a través 
de su número personal 9241399655.

Asimismo encontrarás: chorizo, carne enchileanchada*, 
ahumada, tasajo,  entre otros productos 100% artesanales. Y 
ella, con una gran sonrisa, estará encantada de atenderte.

*En salsa de chile anchoCHINAMECA

la envolvemos bien para que conserve su rico sabor y frescura.

¿Cómo se calienta o guisa la carne?
Realmente el producto ya viene listo para freír en un sar-

tén. Solo se debe poner un poco de aceite a calentar, para 
después colocar la carne durante 5 o 10 minutos. Depende-
rá en qué término la quiera uno, pero no debe pasar mucho 
tiempo ya que quedaría dura o se puede quemar.

La puedes encontrar en el famoso Callejón Fernández 
ubicado en Minatitlán, en el sur del estado de Veracruz, en 
donde además de carne Chinameca podrás hallar: camaro-
nes, pescados, chorizos, quesos de hebra, crema, y otros con-
dimentos tradicionales del municipio.

Me da mucho gusto que la gente venga a consumir esta 
carne. En la actualidad, gran cantidad de personas de fuera 
vienen durante esta temporada, por lo que el Callejón está 
muy transitado. También mucha gente viene especialmente 

El oro colorado de Veracruz
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¿Quién me vende un burro?
Necesito pagar una deuda histórica

Por José Luis Preciado

Cuando era gente de rancho, que no es lo mismo 
que ranchero, siempre soñaba con un caballo, 
de preferencia como el del Llanero Solitario; los 
veía bailar al ritmo de la banda, bien educados 

por un jinete que, la mayoría de las veces, terminaba borra-
cho y maltratándolo. 

Pensaba para mis adentros que cuando tuviese un caballo 
sería mi amigo, que hasta platicaríamos… pero me tocó en 
fortuna la herencia de un burro: un jumento flaco y fatigado 
por los años; quizás la edad le había permitido ganar pacien-
cia para aguantar mis pretensiones de que fuera un caballo. 

el mejor petaquero de por acá. Sus petacas son de lo más fino 
y duradero —respondió ufano el guardián de los mangos y 
continuó—, aquí te doy el importe de la petaca y ve a bajar 
los mangos que quieras, yo invito. 

—Mil gracias—, respondí tomando el dinero e inmedia-
tamente me adentré en la huerta de mangos, cerca del río. 

No les había platicado que Tanilo, mi padre, hacía las me-
jores canastas de toda la región. Las ribeteaba con el cuero 
de las vacas que morían en los campos ganaderos; él apenas 
veía volar un zopilote y ya estaba rescatando la piel del gana-
do. Le servía para hacer tiritas y reforzar las petacas, así estas 
aguantarían las cargas de maíz o de calabaza. 

Tanilo era un hombre que tenía las manos de seda para 
tejer, cultivar y cosechar ricos tarros de miel. ¿Cuánto tiempo 
tarda uno en darse cuenta que vive con un artista o un arte-
sano?; solo mi hermano Félix heredó algo de eso. 

Disculpe la distracción y sentimiento, pero va de la mano; 
platicaba de los mangos y el burro, ahí hay una anécdota y 
metáfora. 

Llegué a la huerta y me trepé al árbol más prometedor y 
frondoso del cual colgaban unos mangos dulces y otros no 
tanto (ya los conocía muy bien). Allá, entre las ramas, co-
mencé a bajarlos despacio y los colocaba en un sitio; logré un 
montoncito considerable. 

Ahí voy otra vez arriba… en eso escucho al burrito comer-
se mi cosecha. Enojado, bajé a la tierra y tomé en la mano 
derecha un mango de mediano peso y lo lancé como en el 
béisbol. Tan mala la suerte que el mango cayó en medio de 
las patas traseras del animal, en su zona íntima. El borrico 
cayó derrengado abriendo desmesuradamente el hocico tra-
tando de buscar aire. 

Corrí a pedirle perdón, le tiré agua, le di de beber, traté 
de reanimarlo, hasta que le volvió el color y se puso de pie. 

Cierta vez iba montado —iba decir a galope, pero aque-
llo era a paso tortuga—, rumbo al rancho de los mangos. Ahí 
estaban los más sabrosos de toda la comarca, desde el ataul-
fo hasta el manila; el sitio estaba retirado, así que había que 
armarse de paciencia, el regalo serían unos deliciosos man-
gos recién bajados desde las altas ramas. 

—¡Pásele m’hijo! —habló el encargado del rancho—, 
¿cómo está tu papá, Tanilo? 

—Muy bien, le manda saludos y me dijo que le dejara 
esta petaca que nos pidió para la pisca.

—Muchas gracias —carraspeó—. Ese tu papá, Tanilo, es 

—Gracias Dios mío —exclamé mirando al cielo cundido 
de mangos—; hasta se me olvidaron. 

Dicen que el burro es el animal más inteligente, incluso 
más que el caballo que es más nervioso. El burro es fiel, pa-
ciente, pero nunca olvida una afrenta. Esos datos los supe 
después; en aquella ocasión lo cargué de mangos, se dejó 
montar y me regresó sano y salvo a casa. 

No sé si el burro me recordó y me perdonó, pero a mi 
nunca se me olvidará aquello que me hizo moderar el carác-
ter, cuidar hasta el cariño y apreciar a los burros, y en general, 
a los animales; no es ninguna posición políticamente correc-
ta, yo así lo creo. Eso sí, los dejo ser animales.

Quedan pocos burros en México

No es una especie protegida.

Hasta el 2020 solo quedaban 300 mil burros en todo el 
país; se trata de una drástica caída del 80% en los últimos 
29 años, según la Asociación Burrolandia que cuida, prote-
ge y fomenta la cría de estas nobles bestias. Hay mucho que 
aprender de Colombia en este sentido, allí siguen siendo 
amos y señores de la carga. 

La cruza entre yegua y burro da lugar a la mula o macho; 
la del caballo y la burra no es recomendable, porque el resul-
tado es un animal un tanto débil y enfermizo que se llama 
burdégano o burreño; también ahí en Colombia han logrado 
mejores resultados.
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(FOTO: BURROLANDIA)

Y sí, los burros están en peligro de extinción. 
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Por María Elisa Yañez

En la actualidad estamos acostumbrados a tener 
fácil acceso a los alimentos; basta con acudir al su-
permercado para obtener las frutas y verduras de 
temporada, pero poco nos detenemos a pensar en 

su origen: el campo. Este, además de su belleza, nos provee 
de lo básico, de lo que nos llevamos a la boca.

Vivimos en un territorio privilegiado; la gran variedad de 
climas y condiciones permiten la siembra y el cultivo de un 
sinfín de vegetales, cereales y frutos que, además del trabajo 
arduo de la gente del campo, requieren de un suelo fértil y 
sano que beneficie la cosecha.

El ingeniero, Horacio Muñoz Rosas, gerente de la planta 
en Mexicali de Orgánicos DASA, nos comenta sobre el tema 
de los suelos sanos, los productos orgánicos y de las tierras 
cansadas.

¿Qué se está haciendo en este terreno para la recupe-
ración de la riqueza de nuestras tierras? 

Como lo he platicado con amigos productores, año con 
año ellos están invirtiendo en químicos y levantando las mis-
mas cosechas; yo les digo que, si no captan el mensaje que les 
manda su suelo, acerca de que no tienen nada que ofrecer a 
la tierra, esta se cansa. 

Hacemos pruebas con ellos en las cuales aplicamos nues-
tros productos: Nutripel y Vida; estos son composta peleti-
zada y granulada de forma natural que brindan: nitrógeno, 
fósforo y potasio, más otros siete elementos menores; y mi-
crobiología, en la que inoculamos hongos y bacterias benéfi-
cas como Tricoderma, Bacilos utilis, Thuringiensis, Azotobac-
ter y  Aspergillus.

Esta aplicación enriquece el suelo y hace más eficiente la 
nutrición. No son productos milagrosos, es un proceso que le 
va devolviendo las propiedades al suelo. De esta forma vamos 
trabajando con los productores, con una agricultura regene-
rativa.
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¿Incluso sobre los suelos peninsulares que son un 
poco menos productivos?

Sí, definitivamente es en todo tipo de suelos; todos es-
tos tienen necesidades y carencias, especialmente los que se 
han estado explotando y aún no se les regresa lo que se ha 
utilizado.

¿La presencia de ustedes aquí en Yucatán es reciente? 
¿Y cómo fueron entrando localmente?

Tenemos prácticamente un año que arrancamos con la 
idea del proyecto y comenzamos con la extracción de estiér-
col de aves de las granjas de Bachoco, para fabricar nuestro 
biofertilizante. Por lo pronto vamos a producir composta, 
pero igual ofrecemos otros productos que fabricamos como 
líquidos biofertilizantes y bioestimulantes orgánicos usando 
Leonardita, que es un mineral.

 
¿Cuáles han sido los milagros que se han notado y en 

qué parte del proceso de recuperación están?
En Chihuahua, por ejemplo, estamos trabajando con 

productores de cebolla, y en donde hemos logrado tener una 
planta sana. 

¿Qué es lo que busca la agricultura? Desea bajar costos y 
producir más, sin embargo, este proceso no se trata solo de 
producir mayor cantidad, sino de que el cultivo sea menos 
costoso. En este caso, se gasta menos con la microbiología, 
o sea la que traen los productos DASA, que permiten tener 
plantas sanas y evitan la aplicación de fungicidas o insectici-
das, haciendo el cultivo más rentable. 

Lo hemos visto en Chihuahua, Hidalgo y Baja California, 
con varios productores de hortalizas muy importantes. Poco 
a poco la tierra vuelve a recuperar su riqueza, pero es un pro-
ceso que no podemos soltar; no es algo referente a la agricul-
tura del futuro, sino más bien es la agricultura del momento, 
y es lo que tenemos cuidar. Hay que volver a lo básico, como 
es el caso del henequén aquí en Yucatán, que ha resurgido por 
el tema de las fibras.

¿Esto aplica a todo tipo de cultivos? 
Sí, nuestros productos son acondicionadores de suelo y 

se aplican ya sea en maíz, sorgo, trigo o incluso a huertos 
de naranjas, nueces… o en Michoacán lo usan mucho en el 
aguacate.

18
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Especial Rural MX
Fotografías: Jorge Alanis y Ana Laura Preciado

E sta es la historia de cómo el campo te regresa a 
casa; Carlos Xeque Escobedo lleva 12 años tra-
bajando la tierra, recorriendo el suelo y apren-
diendo de él; ahora en sus manos yace tierra 

fértil. Con base en experiencias acumuladas, muchas per-
sonas recurren a su veteranía con el propósito de recibir 
ayuda en la productividad de sus parcelas.

Aquel día cargaba en sus manos dos variedades de 
macal, mientras tanto, una gran mata de naranja agria nos 
protegía de los rayos del sol. A su vez, la espesura del pa-
tio trasero fungió como fondo perfecto para demostrar la 
fertilidad de un suelo que cobija a más de 30 variedades de 
comestibles. 

Había tanta riqueza natural que uno no sabía a dónde 
mirar primero: la naranja dulce, mango mangloba, zapote, 

rábano, limón indio, chaya, jengibre, diferentes hojas co-
mestibles y una multifuncional planta de bambú que dará 
muchas maderas para construir una potencial casita de 
paja, un gallinero y si hay materia prima extra, una palapa.

Así, con devoción a la tierra, Carlos divide esfuerzos, 
energías y técnicas para labrar entre su patio y la milpa en 
donde destacan el xpelón (producto predilecto durante los 
aires de noviembre), ibes, calabaza, jícama, pepita y el gran 
consentido: maíz criollo.

Rescatar semillas nativas y contribuir en su preserva-
ción es una de las muchas labores de Carlos. En su natal 
Tixcacaltuyub existen seis variedades de maíz: Nal-tel, 
Dzitbacal, Nal xoy, Nal xoy amarillo, Pix cristo y Eh hub 
morado. El pueblo entero se involucra para intercambiar 
granos, participar en ferias de semillas y sembrar otras va-
riedades en sus respectivos patios. 

Asimismo, la población está enfocada en incentivar el 
intercambio de semillas. Carlos ahondó en este tema: La 
intención es no perder nuestras semillas porque estas son 
como una vida. Entonces, si yo llego a perder el maíz, aun-
que podría comprarlo en el mercado, no se puede reprodu-
cir a corto tiempo. Ahora, si nosotros tenemos nuestra pro-
pia semilla la podemos renovar por años, porque sabemos 
que esa semilla está al 100%.

Para proteger las plantas

Los productores responden con lo que tienen a su al-
cance; la naturaleza se protege a sí misma. Para controlar 
las plagas, Carlos prepara un brebaje natural compuesto 
con hoja de Neem, ajo y chile que no dañará a las plantas 
ni a la persona que los maneje.

 
Otro punto a destacar es que una planta aromática es 

menos propensa a sufrir de plagas porque a estas no les 
gustan los olores muy fuertes. Además, son buenas como 
medicamento.

Él prepara también un biofertilizante hecho con estiér-
col de vaca de doscientos litros para una hectárea. Con 

sorpresa nos relató que, a diferencia de antiguas prácticas 
con agroquímicos, el resultado fue sobresaliente y la pro-
ductividad del cultivo fue mejor, además de que ahorraron 
dinero.

Un patio verde es sinónimo de
seguridad alimentaria

¿Qué hace Carlos con todas estas variedades de ali-
mentos? En primera instancia, sacar la cantidad necesaria 
para el autoconsumo y si hay excedente se comercializa 
a través de plataformas formales. Esto no es obligatorio, 
simplemente cuando sabemos que ya tenemos alimento 
separado, pero nos sobra un poquito, aprovechamos en 
venderlo para también hacer sustentable la economía del 
hogar, agrega el productor.

El segundo punto sobre cultivar tus propios alimentos 
es por la sana alimentación; familias completas pueden 
consumir todo lo que viene de sus traspatios porque no 
usan ninguna clase de químicos, todo es natural.

 
También se produce miel melipona…

 
Poco a poco comenzaron a entender el papel funda-

mental de las abejas dentro del ecosistema, después se in-
teresaron en cuidar de la abeja. Empezaron con diez cajitas 
y ahorita ya alcanzaron 30 cajas.

Aclararon que la cosecha es un poquito complicada 
porque la miel melipona es extraída con una jeringa, y 
antes de comenzar con el proceso de recolección, el pro-
ductor resalta la importancia de tomarse un baño para no 
emanar algún tipo de olor, evitar usar perfumes o produc-
tos aromáticos porque las esencias pueden alborotar a las 
abejas, lo que impediría la cosecha de miel.

 
Hago lo que me gusta, es lo más importante

 
Tanto mi familia como yo nos sentimos felices por el 

trabajo que tengo y la gente que cree en mi labor. Hace 
más de 12 años que no estoy yendo a Mérida a trabajar, 
lo que ha sido un gran impacto en mi casa. Antes no podía 
quedarme ni una semana en el pueblo, ahora estoy traba-
jando en la milpa, en mi comunidad. Y a mi familia y a mí 
nos está yendo bien económicamente.

Estoy trabajando en lo que me gusta, es lo más impor-
tante.
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Especial Rural MX

Bajo la filosofía “en el campo está lo básico”, 
Eduardo Díaz Cámara, director de Bosques 
y Selvas de la Península, trabaja acorde a 
las necesidades de la producción y de los 

productores.

En entrevista con Rural MX en vivo, desde la cabina de 
RadioYucatánFM.com.mx, Eduardo nos platica sobre Brava-
do: un agroequipo de alta calidad a precio accesible. Asimis-
mo, ahonda un poco más sobre su interés hacia el campo 
y lo mucho que uno puede aprender de él si se presta la 
debida atención.

Bravado es un tractor estupendo. Una fuerza de México 
que llega a tus tierras con Bosques y Selvas de la Península.

La gente en el campo estaba acostumbrada a recibir 
un subsidio. Pero con el precio que tenemos es como si el 
tractor fuese un subsidio; realmente estamos un 20% abajo 
de la competencia y es un equipo muy bueno, muy compe-

Bosques y Selvas
de la Península,
un aliado del campo

titivo y disponible para entrega inmediata. Además, estas 
máquinas pueden producir el alimento de manera eficiente 
y almacenarlo para la época de sequía.

Implementos agrícolas para tractores

Primero se inicia con un pequeño análisis de necesida-
des: Es una venta consultiva. No nos interesa vender por 
vender. Es brindarte lo que necesitas para que después nos 
recomiendes con otras personas.

Luego de conocer las necesidades del cliente, los acer-
can al catálogo de productos e implementos que estos re-
quieren: El tractor, como una unidad de potencia, le puedes 
poner prácticamente cualquier cosa, incluso de otras mar-
cas. 

Por un lado, se vende la unidad de potencia, que es el 
tractor. Por el otro, se comercializan los implementos agrí-
colas que se usan para especializar el equipo.

A su vez, está la post-venta, que es la venta de refacción 
y servicio para que los equipos no paren. Si hay una buena 
post-venta, realmente cualquier marca es igual de buena, o 
de lo contrario, igual de mala. 

Los jóvenes retornando al campo

La pandemia trajo algo interesante que es valorar lo bá-
sico… y en el campo lo está; la diversión está en la familia y 
en los asuntos más esenciales, no en las cosas complicadas 
de difícil acceso. 

La naturaleza nos dice muchas cosas buenas todos los 
días, que te hacen sentir bien. Creo que toda esta cantidad 
de jóvenes que están mirando al campo están descubriendo 
la felicidad.

Un recuento del año pasado para Bosques y Selvas 
de la Península

Aunque fue un año de muchas pruebas, pero Bosques 
y Selvas de la Península ha trabajado fuerte, con resulta-
dos tangibles; un ejemplo de ello es la emblemática Feria 
de Tizimín:

Afortunadamente estamos teniendo una afluencia posi-
tiva de gente. En realidad, el problema más grande que tuvi-
mos fue el tema del crédito. Ahora tenemos a varios aliados 
comerciales que están otorgando los respectivos financia-
mientos a los clientes, lo que nos ayuda durante este mes 

de enero. La feria ha sido la ventana para mostrar nuestros 
productos.

Además de tractores ofrecen retroexcavadoras y otras 
máquinas ideales para el campo, una actividad que debe 
ser siempre atendida y respetada: El campo es una indus-
tria primaria y en realidad, la riqueza sale de ella. Todo lo 
demás es especulación. 

Bosques y Selvas de la Península
Carretera Mérida – Motul, Km 5.5 
9991-49-14-25 para Whatsapp

Eduardo Díaz Cámara, director de Bosques y Selvas de la Península, en 
entrevista con José Luis Preciado en Rural MX En Vivo
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La pared de mi casa está llena de flores y no lo 
soporto.

Qué más da que se vean bonitas y su fragan-
cia aromatice el patio, simplemente no las quiero, necesito 
deshacerme de ellas. Claro, a las flores no les importa lo que 
yo pienso porque siempre encuentran la manera de salirse 
con la suya. 

Las podo una y otra vez; eso que hasta parecen reírse de 
mí porque con cada cortada que doy, la siguiente camada 
de plantas vuelve a surgir más fuerte, más verde y más viva. 

La pared de la casa a veces luce como si ya no pudiese 
más, al estar tratando de zafarse de las implacables lianas 
florales que la aprisionan.

Compitiendo las unas con las otras, diferentes tipos de 
flores salen de los orificios del hogar y cunden las paredes 

#LoQueLaImagenCuenta

de piedra buscando cualquier posición rimbombante para 
amoldarse en ella y establecerse a largo plazo, de forma que 
la casa se vuelva parte de aquel agreste ecosistema.

En ocasiones, cuando el cielo chilla (algo bastante co-
mún en el verano yucateco), las flores se asoman y luego, 
languidecen; el llanto de las nubes las aturde y yo, ingenua-
mente, creo que por fin he acabado con ellas.

Al final da igual: las flores me terminan ganando. Por 
más que las pode, arranque o despotrique en su contra, 
ellas ganan todo el tiempo. 

Y qué bueno, que siga así, habla la tierra en murmullos 
revueltos en el viento, mientras complacida, observa mi co-
raje.




